
1 
 

«Роль НКО в развитии сельских территорий» 

Ю.В. Оглоблина, председатель Центрального Совета ОМОО «Российский 

союз сельской молодежи», член Центрального штаба ОНФ 

На наш взгляд, именно некоммерческие организации являются для 

органов государственной властиважнейшим каналом двустороннего 

взаимодействия с обществом, неким поставщиком информации о ситуации и 

положении дел на местах.И если это двухстороннее взаимодействие 

наложено, то и результат, безусловно, идет во благо, прежде всего, 

участников НКО, тех, кто пытается своими силами сделать условия жизни 

лучше. 

Расскажу на примере нашей организации. Российский союз сельской 

молодѐжи учреждѐн  в декабре 2008 года и по настоящее время является 

единственной организацией, представляющей интересы сельской молодежи 

на всероссийском уровне. Нас уже более 50 000 в 71 регионе страны. 

Энтузиазм наших активистов и их неравнодушие к проблемам на селе 

позволяет нам организовывать не только различные проекты, но и влиять на 

решение проблем сельскоймолодежи. Но для того чтобы выявить проблемы и 

сформировать пути их решения, нужно глубоко в начале погрузиться в них. 

Так, для формирования объективной картины социального 

обустройства села мы совместно с ОНФ в прошлом году провели порядка 10 

мониторингов социальной сферы села.  

 

Мониторинг «Доступность и качество медицинского обслуживания 

для жителей сельских территорий»показал, что более половины 

опрошенных не заметили никаких позитивных измененийв доступности 

здравоохранения.  

Число сельских больниц за пять лет сократилось на 65%, ФАПов на 

22%, станций скорой помощи на 11%. 

Часть ФАПов была закрыта в рабочее время, а часть работающих - без 

телефонной связи, Интернета и необходимого оборудования. 

Пообщавшись с нашими активистами, мы определили, что основная 

причина закрытия Фапов - это кадровый голод. Фельдшеры, как правило, 

работают предпенсионного или пенсионного возраста, и занять их место 

желающих нет. 

Также закрывают по причине аварийности здания. В этом случае 

властям легче ФАП закрыть, чем найти средства на капремонт. 
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Добраться до некоторых ФАПов нелегко из-за плохих дорог. Здесь 

можно воспользоваться опытом Красноярского края, где раз в год по 

территории региона курсирует «Поезд Здоровья». Узкопрофильные 

специалисты приезжают в самые отдалѐнные районы края и проводят 

диагностирование населения. Такой опыт важно распространять на всю 

территорию страны. 

Следующий мониторинг показал, что чуть более 10%жителей села не 

хватает детских садиков. 

Однако, в целом,жители села удовлетворены качеством услуг, 

оказываемых дошкольными образовательными учреждениями, в том числе и 

качеством питания. Ребята отметили необходимость оборудовать 

образовательные учреждения автономными системами отопления или 

генераторами, чтобы не было перепадов температуры в период межсезонья. 

Более половины сельского населения посещают учреждения культуры 

постоянно или более 5 раз в год. Об этом свидетельствуют результаты 

мониторинга о состоянии культурно-досуговых центров в сельской 

местности. При этомреспонденты отмечают, что экспозиция устарела и 

давно не обновлялась. 

Несмотря на значительную потребность среди сельского населения в 

учреждениях культуры, их численность, по данным Министерства культуры 

России, в сельской местности с 2005 года сократилась почти на 20%. 

К сожалению, некоторые учреждения культурно-досугового типа не 

пригодны для использования или требуют капитального ремонта (пример ДК 

Калужской области).  

Почти половина опрошенных отметили, чтоспортивные залы, 

расположенные в сельской местности, находятся в хорошем состоянии. 

Также более половины респондентов отметили удовлетворительное 

состояние спортинвентаря. 

Проводя мониторинг, наши активисты отмечали, что в основном  

в спортивных залах сельских школ проведен косметический ремонт,  

а спортивного инвентаря недостаточно, либо он уже находится  

в непригодном состоянии. 

До сих пор актуальной остаѐтся и проблема кадров на селе. В рамках 

мониторинга мы выяснили, что более 60% обучающихся в аграрных учебных 

заведениях родом из сельской местности.  

Тревожным для нас является то, что работать на селе после получения 

диплома не собирается треть опрошенных студентов. 

Основными причинами отказа работать на селе студенты назвали 

низкую заработную плату в сельском хозяйстве (57%), отсутствие 
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социальной и инженерной инфраструктуры на селе (35%), комфортных 

условий проживания (32%), отсутствие перспективы карьерного и 

личностного роста (23%). Также половина опрошенных заявила, что 

необходимо повышать престижность аграрных профессий.  

Проведѐнные мониторинги показывают, что стереотипы о жизни  

в сельской местности среди молодежи до сих пор существуют, и на это есть 

свои объективные причины.  

Поэтому для ребят особенно важно, что результаты этих мониторингов 

использовались для подготовки экспертных поручений на доклады 

Правительства Российской Федерации. Благодаря данным, собранным в 

рамках мониторингов, ряд поручений Президента о развитии на селе 

образования, культуры, здравоохранения не был снят с контроля. 

Конечно, нужна не только поддержка сверху, в первую очередь 

необходима активная деятельность на местах по предоставлению 

возможностисельским жителям узнавать для себя новые методы и подходы в 

решении социальных проблем на селе, обмениваться опытом. 

Эту цель преследуетВсероссийский проект по повышению 

гражданской активности «Село – территория возможностей!». 

Конкурс лидеров общественного мнения на сельских территориях 

помог нам выявить активных молодых людей из 62 субъектов Российской 

Федерациипо направлениям: спорт, медицина, образование, 

предпринимательство, гражданская активность.  

Для них мыорганизуем различные тренинги, семинары, 

консультационные службы с участием профильных экспертов, где они 

разработают проект по своей сфере деятельности, приобретут практические 

навыки и компетенции для профессиональной самореализации, войдут в 

профильную рабочую комиссию РССМ, а также самые активные смогут 

получить рекомендации для включения в общественные советы при 

региональных или муниципальных органах власти. 

Первый обучающий семинар по направлению «Гражданская 

активность» уже прошел в рамках Международного форума сельской 

молодежи в Казани, где ребята говорили о необходимости: 

- включения в критерии эффективности работы муниципальных 

образований «Молодѐжную политику»; 
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- главам муниципальных образований/районов/регионов проводить 

регулярные встречи с представителями молодѐжных общественных 

организаций. 

Т.е. молодежи и НКО, особенно в малых городах и сельских 

населѐнных пунктах, важно, чтобы их слышали, с их мнением считались и 

обсуждали современное положение дел. 

В завершении хочу отметить, что примерно половина опрошенных 

довольны, что живут в сельской местности и испытывают гордость при слове 

«деревенский».  

Безусловно,все отмечают множество проблем, но главное, что 

молодежь готова участвовать в развитии своей малой Родины, важно 

поддерживать их стремления. Посредством НКО, когда есть команда 

единомышленников,  гораздо легче двигаться вперед. Мы не понаслышке это 

знаем. А избрание меня в новый состав Общественной палаты Российской 

Федерации – подтверждение высокой оценки нашей деятельности. 

Это,безусловно, придает нам сил и уверенности в достижении поставленных 

целей. 

Спасибо за внимание! 

  

 


